
Ano XXV - 16  Páginas  -  Edição Digital Concluída às 18:10 Brumado de Teça a Quarta-feira a 20 a 21 de Fevereiro de 2024

NOTÍCIASNOTÍCIAS

Pgs. 02 e 03 Pg. 09

Pgs. 09

Comissão de ética 
do MDB acata 

representação e expulsa 
Dudé, Adinilson e Bibia 

por indisciplina

Mutirão de limpeza e 
Assistência à Saúde marca 
operação do Governo no 
combate à Dengue em 
Jacaraci e Piripá

Vitória da Conquista vai ser a primeira cidade baiana 
a receber projeto da CBF

Pgs 10 a 13

Municípios baianos têm acesso à água com 
instalação de poços pela Codevasf

FOTO: DIVULGAÇÃO/CODEVASF



Brumado, de 20 a 21 de Fevereiro de 202402 Saúde www.jornaldosudoeste.com 

Expediente

Agência Sudoeste – Jornalismo, Assessoria e Pesquisas Ltda
Cnpj: 36.607.622/0001-20
LM Sudoeste Comunicação Ltda
Cnpj: 11.535.761/0001-64
Publicado desde 1998

Conselho Editorial
Antônio Luiz da Silva
Antônio Novais Torres
Leonardo Santos

Redatora-Chefe Adjunta
Gabriela Oliveira de Jesus 
(77) 98816-6680
jornalismo@jornaldosudoeste.com

Gabriela Costa Matias 
(77) 99997-5679
jornalismo@jornaldosudoeste.com

Social  Media
Mariana Almeida da Costa Silva
(77) 99857-7493
socialmedia@jornaldosudoeste.com

Diagramação/Fotografia/Edição de Imagens/arte final
Evandro Maciel Miranda Miguel 

(77) 99805-3982

diagramacao@jornaldosudoeste.com

Corrija o JS

erramos@jornaldosudoeste.com

Jornal do Sudoeste
22/12/2023, 12:04 LICITANET - Termo de Homologação

https://dv7rs78smtpx8.cloudfront.net/reports/pregao/78795/relatorio_pregao_homologado_completo_77005819778.html 1/1

CÂMARA MUNICIPAL DE
VEREADORES DE VITÓRIA DA

CONQUISTA/BA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 014/2023

PROCESSO LICITATÓRIO 014/2023

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

Após constatada a regularidade dos atos procedimentais, o(a) Presidente da Câmara Muncipal, HOMOLOGA nos termos do Inciso VI do Art. 13
do Decreto nº 10.024/2019, o resultado do procedimento licitatório em epígrafe, cujo objeto é: Aquisição de 02 (dois) VEÍCULOS DO TIPO HATCH, zero quilômetro, do
tipo passageiro/automóvel, 04 (quatro) portas, combustível etanol/gasolina (FLEX) e 01 (um) VEÍCULO DO TIPO CAMINHOETE CABINE ESTENDIDA, zero
quilômetro, e as demais características conforme especificações técnicas e condições constantes no Termo de referência no Edital 014/2023.

Fornecedor : PRIMAVIA FRANCE COMERCIO DE AUTOMOVEIS LTDA - 42.128.438/0001-08

Lote Quant. Un Marca Modelo
Unitário

Adjudicado
Total

Adjudicado
Unitário
Orçado

Total
Orçado Econ. %

Economia
R$

1 2,00 UND CITROEN C3 LIVE
1.0 FLEX

R$ 74.950,00 R$ 149.900,00 R$
88.794,00

R$
177.588,00

-- R$
13.844,00

Descrição: - VEÍCULO DO TIPO HATCH - Zero quilômetro; - Do tipo passageiro/automóvel; - Carroceria HATCH, 04 (quatro) portas; - Cinco lugares; - Cor
BRANCA; Ano de fabricação e modelo 2023/2023; - Só será admitida a oferta de veículo automotor que utilize o combustível renovável etanol, inclusive
mediante tecnologia “Flex” - Capacidade do Porta-malas (litros): mínimo de 300 litros - Ignição e injeção eletrônica multiponto; - Distância mínima entre
eixos de 2521 mm (mínimo) - 03 cilindros; - Motorização: Potência mínima de 70CV (Setenta cavalos vapor); - Câmbio manual; - Sensor de ré para
manobras; - Sistema de freios anti-blocante (ABS) nas quatro rodas com freios dianteiros a disco; - Apoios de cabeça nos bancos dianteiros e traseiros
originais de fábrica; - Vidros e travas elétricas nas portas dianteiras originais de fábrica; - Air Bag (bolsas de ar infláveis) duplo frontal; - Direção Hidráulica
ou eletro assistida; - Sistema de som; - Ar-condicionado; - Alarme antifurto original de fábrica; - Todos os demais itens de série do modelo; Garantia de
Fábrica Garantia mínima de 03 (três) anos; Outras informações Instalação de película automotiva, de Primeira Linha, na cor escura fumê, de acordo com
transparência regulamentada pelo CONTRAN (Conselho Nacional de Trânsito), nas janelas laterais dianteiras, nas janelas laterais traseiras e no vidro
traseiro Pintura na cor BRANCA; Demais itens e acessórios de segurança exigidos por lei; Manual do proprietário e de manutenção, em português;

Subtotal Lote R$ 149.900,00

Subtotal Adjudicado R$ 149.900,00 Subtotal Orçado: R$
177.588,00

15,5911
%

R$
27.688,00

TOTAL GERAL DO PROCESSO

Total Adjudicado Total Orçado Economia % Economia R$

R$ 149.900,00 R$ 177.588,00 15,5911 % 27.688,00

HOMOLOGO o presente certame, para produzir os seus jurídicos e legais efeitos.

Vitória da Conquista-BA , 22 de Dezembro de 2023

HERMINIO OLIVEIRA NETO
Presidente da Câmara Muncipal

@jsudoestebahia

@jornaldosudoeste
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Mutirão de limpeza e Assistência à Saúde 
marca operação do Governo no combate à 

Dengue em Jacaraci e Piripá

Mais de 100 profissionais das forças de Saúde, Resgate e Segu-
rança do Governo do Estado atuaram no mutirão de limpeza e 
Assistência à Saúde que ocorreu nesta terça-feira (20) nos mu-

nicípios de Jacaraci e Piripá,  ambos em situação de epidemia de Dengue. 
Com o apoio dos Agentes Municipais de Combate às Endemias, Bombeiros 
Militares munidos de bombas costais percorreram ruas e casas, enquanto 
as equipes da Vigilância Epidemiológica Estadual faziam a entrega de me-
dicamentos, insumos e equipamentos para auxiliar a Prefeitura na assistên-
cia aos pacientes.

A ação coordenada entre Estado e Município tem o objetivo de exter-
minar os focos do mosquito Aedes Aegypti, que é vetor de transmissão 
da Dengue, Zika e Chikungunya, através da eliminação de água parada e 
aplicação de larvicida em locais críticos.

De acordo com a secretária da Saúde da Bahia (Sesab), Roberta Santana, 
"a iniciativa reflete o compromisso do Governo do Estado em proteger a 
Saúde Pública e demonstra a importância da ação conjunta entre diferen-
tes entes públicos e a comunidade para enfrentar situações de alerta”, afirmou. Segundo a titular da Sesab, além das 
ações imediatas de limpeza e Assistência à Saúde, o mutirão serve também como um chamado à conscientização 
sobre a importância da prevenção contra a Dengue, reforçando a necessidade de práticas cotidianas que evitem a 
proliferação do mosquito.

“O governador deu o comando na reunião de alinhamento e, prontamente, nos mobilizamos e estamos aqui para 
ajudar a Secretaria de Saúde nessa ação. Temos que ajudar o município a combater a Dengue e fazer com que volte 
à normalidade o mais rápido possível”, afirmou o Comandante-Geral do Corpo de Bombeiros Militar da Bahia (CBM), 
Coronel PM Adson Marchesini. Ainda segundo o Coronel, após o treinamento, com caminhonetes e equipamentos 
adequados, será feita uma varredura na cidade para acabar com os focos.

Moradores de Jacaraci e Piripá estão sendo incentivados a continuar diariamente com as práticas de prevenção, 
eliminando a água acumulada em pneus, vasilhames, garrafas, bem como utilizar repelentes e instalar telas em jane-
las e portas a fim de manter os mosquitos afastados e evitar novos casos da doença.

Dados

comunicacao-governodabahia@secom.ba.gov.br
Comunicacao Governo da Bahia

FOTOS: MATEUS PEREIRA/GOVBA
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A Bahia registrou de 1º de janeiro a 17 de fevereiro de 2024, 8.674 casos de Dengue, um incremento de 21,7% no 
comparativo com o mesmo período do ano passado. Atualmente, a Bahia tem três óbitos confirmados, sendo dois 
residentes de Jacaraci e um de Piripá.

Atualmente, 38 municípios se encontram em epidemia. São eles: Anagé, Barra do Choça, Barra do Mendes, Barro 
Alto, Belo Campo, Bonito, Brejões, Canarana, Caturama, Condeúba, Encruzilhada, Feira da Mata, Ibiassucê, Ibicoara, 
Ibipitanga, Ibitiara, Igaporã, Ipiaú, Iramaia, Irecê, Iuiú, Jaborandi, Jacaraci, Lajedão, Macaúbas, Manoel Vitorino, Mati-
na, Morro do Chapéu, Mortugaba, Mucugê, Novo Horizonte, Piripá, Presidente Jânio Quadros, Quixabeira, Serrolân-
dia, Tanque Novo, Uruçuca e Vitória da Conquista. Outras 19 localidades são consideradas áreas de alerta.
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CCJ do Senado aprova projeto que protege 
crianças em ambiente virtual

Projeto será analisado agora pela Comissão de Ciência e Tecnologia

https://agenciabrasil.ebc.com.br

Por Pedro Peduzzi

A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) do Senado aprovou o substitutivo do projeto de lei que estabelece 
normas para que empresas possibilitem, a pais e responsáveis, acompanhar o uso da internet por crianças e 
adolescentes. O Projeto de Lei (PL) 2.628/2022 seguirá agora para análise da Comissão de Ciência e Tecno-

logia (CCT).

Se aprovado e sancionado, o projeto, que foi criado com o objetivo de dar mais proteção a crianças e adolescentes 
nos ambientes virtuais, apresentará regras que valerão para aplicativos, plataformas, produtos e serviços virtuais.

Além de prever mecanismos de controle parental, o PL pretende dificultar práticas de bullying virtual e de abuso 
sexual.

A versão aprovada pela comissão contém alterações feitas pelo relator da matéria, senador Jorge Kajuru (PSB-GO), 
no texto original apresentado pelo autor, Alessandro Vieira (MDB-SE).

Kajuru destacou que, com a nova legislação, pretende-se coibir também direcionamento de publicidade e comu-
nicação mercadológica ao público infantil.

O relator do projeto considerou “pertinentes e meritórios" os esforços contra determinadas espécies de discursos 
publicitários, por causa dos danos que podem causar a pessoas em fase de desenvolvimento.

Publicidade infantil
No entanto, acrescentou Kajuru, algumas das regras previstas no texto original se mostravam desproporcionais, 

uma vez que, na prática, proibiriam qualquer tipo de publicidade destinada a esse público.

IMAGEM ILUSTRATIVA (FREEPIK)
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“O projeto propõe que as restrições a publicidade e a comunicação mercadológica destinada a adolescentes se-
jam aplicáveis também àquelas dirigidas a crianças. De forma adicional, foi proposto acréscimo de dispositivo para 
esclarecer, aos provedores de produtos ou serviços de tecnologia da informação, que devem adotar medidas para 
garantir a proteção da criança e do adolescente contra a publicidade abusiva, nos termos do Código de Defesa do 
Consumidor”, argumentou o senador.

O relator apresentou um levantamento que, segundo ele, confirma a necessidade de alteração do texto original 
que proibia a criação de perfis em redes sociais por crianças com idade inferior a 12 anos.

“O uso da internet entre crianças brasileiras é amplamente disseminado. De acordo com a referida pesquisa, 75% 
dos usuários com idade entre 9 e 17 anos tiveram seu primeiro acesso à internet antes dos 12 anos de idade. Outro 
dado relevante indica que 87% da população entre 9 e 10 anos de idade já acessou a internet, percentual que sobe 
para 96% no segmento de 11 a 12 anos.”

Perfis vinculados
“Dessa forma, considerando a realidade do uso da internet pelo público infantil no Brasil, é razoável admitir a cria-

ção de contas e perfis de usuários em redes sociais por crianças, desde que estejam vinculados a conta ou perfil de 
um de seus responsáveis legais”, completou.

Kajuru destacou que o texto substitutivo possibilitou também maior detalhamento das regras pertinentes, no que 
se refere a produtos e serviços de tecnologia da informação – e que provedores de serviços deverão, também, seguir 
regras específicas para o tratamento de dados de crianças e ou de adolescentes.

“Nesse sentido, é oportuno especificar que os respectivos fornecedores devem criar mecanismos para evitar o uso 
de produtos ou serviços por crianças e adolescentes, sempre que não forem adequados a esse público, além de to-
mar as medidas razoáveis em seu desenho e operação para prevenir e também mitigar a exploração e o abuso sexual 
de crianças e adolescentes.”
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Terrorismo nutricional: A importância do 
equilíbrio para a alimentação adequada

É preciso saber filtrar bem as informações sobre nutrição para ter uma alimentação 
realmente saudável, sem excessos, explica a Nutricionista Dra. Sónia dos Santos

Você já ouviu falar em terrorismo nutricional? O termo se refere a comunicação enganosa que gera medo e 
ansiedade em torno de escolhas alimentares. Essa abordagem sensacionalista muitas vezes distorce infor-
mações sobre alimentos, criando uma atmosfera de temor em relação à alimentação, o que causa decisões 

alimentares baseadas em informações equivocadas, prejudicando a relação saudável com a comida.

O Seminário "Saúde & Negócios" irá tratar do tema com a participação da nutricionista e mestre em nutrição clí-
nica, Dra. Sónia dos Santos, que apresentará a palestra "Terrorismo Nutricional: Não Seja a Próxima Vítima" onde irá 
explicar a immportância de saber selecionar bem as fontes de informações nutricionais para evitar um pânico desne-
cessário sobre certos alimentos que muitas vezes, ou não sõa tão ruins assim ou até mesmo têm bons efeitos à saúde.

Uma alimentação adequada é fundamental para a saúde, melhorando o funcionamento do corpo e prevenindo 
doenças, além de fortalecer o sistema imunológico, regular o metabolismo e contribuir para a saúde mental e pro-
dutividade na carreira e empreendedorismo.

Gostou? Quer mais dicas e informações sobre como cuidar da saúde de forma adequada e como cuidar melhor da 
sua carreira profissional? Participe do seminário "Saúde & Negócios" que será realizado no dia 24 de fevereiro, das 
12:00h às 17:00h (horário Brasil) NESTE LINK, de forma gratuita.

Além da palestra da Dra. Sónia dos Santos, o evento também contará com a presença de mais 10 profissionais de 
diferentes áreas de conhecimento para apresentar as novidades, alertas, cuidados e conselhos sobre carreira e negó-
cios de forma multidisciplinar.

press@pressmf.global
Adriana Quintairos
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POR VINÍCIOS CARDOZO
*Vinícios Cardozo é advogado criminalista, especialista 
em Direito e Processo Penal e em Ciências Criminais 

“Saidinhas” representam um benefício fundamental 

para o processo de ressocialização de indivíduos
As saídas temporárias, conhecidas como "saidinhas", representam um benefício fundamental para o pro-
cesso de ressocialização de indivíduos privados de liberdade de acordo com a Lei de Execução Penal. 
Estas saídas são regulamentadas de forma clara e rigorosa, visando garantir a segurança e o cumprimento 
das normas estabelecidas.

Para ter direito à saída temporária, o detento deve cumprir os requisitos estipulados pela lei, como estar 
em regime semiaberto, ter cumprido uma porcentagem específica da pena e manter boa conduta carcerá-
ria. Antes de conceder a saída, o juiz consulta os diretores do presídio para avaliar a situação do detento.

Além das visitas familiares, a lei também prevê a saída temporária para participação em cursos educa-
cionais ou profissionalizantes na comarca onde o detento está cumprindo pena. Neste caso, o detento só 
poderá sair para frequentar as aulas, com a condição de bom aproveitamento e sujeito à revogação em 
caso de descumprimento das regras.

Durante a saída temporária, o detento deve manter o mesmo comportamento que dentro do presídio ou 
no trabalho externo. Não é permitido o envolvimento em atividades ilícitas, consumo de álcool, brigas ou 
qualquer outro comportamento que caracterize falta grave.

É importante destacar que o Brasil enfrenta sérios desafios no sistema prisional, com superlotação e falta 
de estrutura adequada para promover a ressocialização dos detentos. A cultura de que "bandido bom é 
bandido morto" e a negligência em relação às condições das prisões não contribuem para a reinserção 
social dos presos.

É necessário repensar as políticas de encarceramento em massa e investir na melhoria das condições dos 
presídios, garantindo assim uma efetiva ressocialização dos detentos. Devemos valorizar os pontos posi-
tivos das saídas temporárias, que representam uma oportunidade para reintegrar os indivíduos à socieda-
de de forma digna e responsável.

Por isto, a mudança nas regras para a concessão das saidinhas representam um retrocesso civilizatório, 
implicando no aumento da superlotação e na queda dos índices de ressocializados, de modo que a Lei 
atinja resultado diametralmente oposto do que se propõe.

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.
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Comissão de ética do MDB acata representação e 
expulsa Dudé, Adinilson e Bibia por indisciplina

A Comissão de Ética 
do MDB da Bahia 
decidiu pela ex-

pulsão dos vereadores Luís 
Carlos Dudé, Edjaime Rosa 
(Bibia) e Adinilson Pereira, 
todos da Câmara de Vitó-
ria da Conquista. De acor-
do com anúncio feito no 
Instagram pelo presidente 
de honra do partido, Lú-
cio Vieira Lima, a comissão 
acatou representação do 
diretório local, que alegou 
indisciplina partidária dos 
três parlamentares, por-
que teriam descumprido as 
orientações e posições po-
líticas da legenda no muni-
cípio.

Na postagem que fez no 
Instagram, Lúcio informa a 
decisão da expulsão e con-
clui dizendo que os verea-
dores agora, “não precisam 
esperar a janela para pro-
curar outro partido para 
perderem a eleição”.

O Blog do Giorlando DE 
Lima LOG fez contatos com 
os vereadores expulsos. Bi-
bia disse que vai esperar o retorno de Dudé para saber se vão recorrer. Mesmo assim, Bibia diz não ver sentido na 
decisão. “Não tem motivo. Se a alegação foi apoio à prefeita não tem como ser infidelidade, porque ela nem é candi-
data ainda. Além do mais, a gente não mudou posição, pois a prefeita foi eleita na chapa de Herzem, nosso candidato 
do MDB”, argumentou Bibia.

Para Dudé, que está no Rio de Janeiro, em visita ao presidente da CBF, Ednaldo Rodrigues, a decisão da Comissão 
de Ética do MDB baiano foi desproporcional e não levou em conta o histórico dos vereadores na relação político-
-partidária. E como Bibia, ele diz que permanece onde estava em 2020. “Eu nunca mudei de lado, estou na mesma 
posição”, reagiu, destacando que estar do lado da prefeita Sheila Lemos (União) é manter o lado, considerando que 
o governo dela é continuidade de Herzem Gusmão, eleito pelo MDB tendo Sheila de vice.

Já Adinilson Pereira disse que não poderia falar pelos colegas, mas chamou a decisão de absurda. Se defendeu 
afirmando que sempre respeitou o partido, tendo ido a todas as reuniões e evitando atacar a direção local ou a ve-
readora Lúcia Rocha, pré-candidata a prefeita do MDB.

“Foi injusta a sanção, pedir expulsão de um vereador que respeita todos os colegas, sem atacar a vereadora, por 
quem sempre tive admiração”, argumentou Adinilson. Mas, segundo ele, se o partido agiu assim, ele não tem mais 
compromisso em ser cuidadoso com a legenda ou com a pré-candidata a prefeita. “Agora muda tudo, vou para o 
discurso, não tenho mais motivo para preservar o MDB ou qualquer pessoa do partido”, sentenciou.

* MATÉRIA ORIGINALMENTE PUBLICADA NO BLOG DO GIORLANDO DE LIMA

https://giorlandolima.blog/
GIORLANDO DE LIMA FOTO/MONTAGEM: REPRODUÇÃO BLOG DO GIORLANDO DE LIMA
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Vitória da Conquista vai ser a primeira cidade 
baiana a receber projeto da CBF

A prefeita Sheila Lemos, acompanhada do vereador Luís Carlos Dudé, se reuniu com o presidente da Confede-
ração Brasileira de Futebol, Ednaldo Rodrigues, e iniciou o planejamento para implantar em Vitória da Con-
quista o Gol do Brasil, projeto que tem o objetivo de promover integração total de crianças e adolescentes 

em vulnerabilidade social. Na Bahia, Vitória da Conquista vai ser a primeira cidade a fazer parte do Projeto.

www.pmvc.ba.gov.br
PMVC

O presidente da CBF, Ednaldo Rodrigues, afirmou que a 
implantação do Gol do Brasil acontece até o meio deste 
ano: “O que a gente se compromete é implantar, ainda no 
primeiro semestre, este projeto, que será muito importan-
te para a cultura e o esporte de Conquista“.

O vereador Luís Carlos Dudé, principal incentivador da 
parceria, ‘tem mantido contatos permanentes com a CBF 
e acredita que a iniciativa vai abrilhantar o esporte em 
nossa cidade: “A CBF batizou o projeto de Gol do Bra-
sil, mas eu acredito que vai ser mesmo um golaço para 
Conquista! A qualificação do futebol entre os pequenos 
conquistenses é ganhar o jogo antes do segundo tempo, 
com o adicional de sermos os primeiros da Bahia a fazer 
esta parceria com a CBF!”.

O Gol do Brasil vai atender meninos e meninas com idades 
entre sete e 14 anos. Em grupos mistos e com treinado-
res capacitados pela CBF, o projeto vai formar escolinhas 
de futebol, cuja vocação vai além do esporte e promove 
cidadania.

“Nós vivemos no estado mais violento do país, segundo dados do Anuário Brasileiro de Segurança Pública, divulgado 
em 2023. Promover atividades desportivas com seriedade é um dos caminhos para garantir uma formação adequada 
e completa às nossas crianças e aos nossos jovens. Por isso estamos atraindo parceiros, como a CBF, para garantir 
mais oportunidades aos meninos e meninas de Conquista”, garantiu a prefeita Sheila Lemos.

Ricardo Leão, gerente de Desenvolvimento e Projetos da 
CBF, explicou o funcionamento e a importância do proje-
to: “O Gol do Brasil é um projeto social estabelecido pelo 
Fundo de Legado da Copa do Mundo 2014, que utiliza o 
futebol para desenvolver as habilidades de vida e promo-
ver a cidadania de crianças e jovens. Temos oito unidades 
em atividade neste momento, em municípios de todas as 
regiões do Brasil, mas nenhuma delas na Bahia. Vitória 
Conquista será a primeira unidade no Estado da Bahia. 
A partir de agora, vamos acelerar os trâmites e o plane-
jamento e muito em breve a equipe da CBF estará na ci-
dade para realizar inspeções nos locais que receberão a 
capacitação metodológica e as aulas do projeto”.
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Municípios baianos têm acesso à água com 
instalação de poços pela Codevasf

Por meio da 2ª Superintendência Regional, foram perfurados mais de 100 poços em 
2023, atendendo a mais de 3 mil famílias na região

imprensa@codevasf.gov.br

DEMÉTRIOS PASCOAL ROCHA - ASCOM – CODEVASF

Água para consumo humano, atividades domésticas e dessedentação animal. Graças à perfuração e instalação 
de poços proporcionadas pela Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e do Parnaíba (Co-

devasf), 3.046 famílias de 39 municípios na Bahia passaram a ter acesso ao recurso hídrico no ano passado.
A ação foi executada por meio da 2ª Superintendência Regional, com sede em Bom Jesus da Lapa (BA), e atendeu 

a 78 municípios daquela área de atuação. Ao todo, foram investidos cerca de R$ 8,2 milhões para perfurar e instalar 
107 poços na região.

Para Raimundo da Silva Fernandes, residente no município de Carinhanha, a iniciativa trouxe alívio para os modera-
dores da localidade Baixa do Mucambo. “O poço, pra nós, foi uma bênção de Deus. Antes, era muito sofrido, e agora 
melhorou bastante. A gente usa para o consumo de casa, pra lavar roupa, pra dar de beber aos animais. Não tenho 
nem palavras pra agradecer”, comemora.

Solução para convivência com a seca
O poço tubular, conhecido popularmente como poço artesiano, é uma obra de engenharia para captação de água 
subterrânea dos aquíferos. A perfuração e instalação de poços, assim como o fornecimento de reservatórios para 
acúmulo de água, são ações empreendidas pela Codevasf para atender a regiões onde a falta de recursos hídricos é 
agravada pela estiagem prolongada.
Essas tecnologias de convivência com a seca servem ao abastecimento de famílias, de modo coletivo, e facilitam o 
desenvolvimento de atividades agrícolas, com consequente melhoria da qualidade de vida da população.
O geólogo Manoel Teixeira, do Escritório de Apoio Técnico da Codevasf em Irecê, explica que a execução desse servi-
ço pela Companhia se inicia com processo licitatório e contratação de empresa especializada. “Após a indicação das 
comunidades que serão atendidas, é feita avaliação da necessidade, e a empresa contratada envia um geólogo para 
indicar o ponto ideal a ser perfurado o poço, sendo feita, nesse momento, a coleta de documentos para os trâmites 
ambientais. Após a perfuração, encontrando-se água, outra equipe vai a campo realizar o teste de bombeamento de 

FOTO: DIVULGAÇÃO/CODEVASF
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12 horas, para verificar a vazão real, e a coleta para análise físico-química e bacteriológica”, esclarece.
Ainda de acordo com Teixeira, em função do resultado da análise da água, mobiliza-se outra equipe para o processo 
de instalação, montando-se um sistema de distribuição com energia fotovoltaica, um reservatório de 10 mil litros e 
chafariz. Após a conclusão, a obra é transferida para as associações ou prefeituras para a manutenção do sistema.

RECURSOS HÍDRICOS
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Exportações baianas crescem 14,1% em janeiro, 
de acordo com informações analisadas pela SEI
www.ba.gov.br

Ascom/SEI

O ano iniciou com crescimento das vendas externas do estado, demonstrando uma reação já acusada em de-
zembro de 2023, quando cresceu 6,8%, depois de nove meses de quedas consecutivas. As exportações baia-
nas em janeiro atingiram US$ 835,2 milhões, o que representa uma alta de 14,1%, em relação a janeiro do ano 

passado. Foi, também, o maior resultado para janeiro em toda a série histórica, iniciado em 1997, com exceção de 
2022, ano em que as exportações baianas bateram seu recorde histórico.

As importações somaram US$ 680,3 milhões, com queda de 30,4% no comparativo anual. Com esses resultados, o 
saldo positivo da balança comercial do estado chegou a US$ 154,9 milhões, ante um déficit de US$ 246,1 milhões em 
janeiro/23, enquanto que a corrente de comércio, soma de embarques e desembarques, alcançou US$ 1,52 bilhão 
(queda de 11,4%).

As informações foram analisadas pela Superintendência de Estudos Econômicos e Sociais da Bahia (SEI), autarquia 
vinculada à Secretaria de Planejamento (Seplan), a partir da base de dados da Secretaria de Comércio Exterior, do 
Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços (MDIC). As exportações em janeiro mantiveram até 
maior dinamismo que no mês anterior, com vendas alavancadas, dessa vez, tanto por incremento da quantidade 
embarcada que cresceu 4,5%, quanto via preços que também subiram em média 9,2%, em ritmo até superior ao re-
gistrado em dezembro que foi de 6,8%.

A maior contribuição veio da valorização dos derivados de petróleo cujas cotações estão aquecidas no mercado in-
ternacional (21%) – embora a quantidade embarcada continue em declínio (-61,3%); do setor petroquímico, que se 
beneficia da esteira da valorização do petróleo (2,3%) e do algodão cujos preços aumentaram 4,1%, todos no compa-
rativo interanual. As exportações agropecuárias subiram 80,3% em janeiro (US$ 375,2 milhões) em relação ao mesmo 
mês do ano anterior devido ao grande incremento nos embarques de soja (177%), mesmo com uma queda de preços 
de 6% no comparativo interanual.

O ano de 2024 começa com um ritmo aquecido nas exportações de commodities agrícolas - algodão com aumento 
de 125%; café e especiarias (57%); frutas (53%), mas com um quadro de declínio dos preços dos grãos, principalmen-
te soja, milho e café. Para 2024, esta é a maior incerteza em relação ao desempenho positivo das exportações esta-
duais, já que há uma redução prevista de 9,1% da safra de grãos, sendo esperada queda nos embarques de milho e 
em quantidade menor nas de soja.

No caso da indústria extrativa, houve crescimento nas vendas de 6,7%, enquanto na indústria de transformação hou-
ve recuo de 16,5%. Pelo lado das importações, houve redução acentuada de 30,4% por conta tanto na redução de 
preços médios (-22%), quanto no volume desembarcado (-11%).

As importações seguem em um ritmo similar ao observado ao longo do ano passado, com queda em todas as cate-
gorias de uso, principalmente de bens intermediários (insumos para a indústria) que registrou uma redução em janei-
ro de 33,2%, no comparativo interanual. Vale lembrar que as compras de bens intermediários representaram 60,5% 
das compras externas do estado no mês, enquanto que a de combustíveis responderam por 32,3%.
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O aprendizado e o empreendedorismo: Seminário 
interdisciplinar ajuda empreendedores a 

aumentar seus resultados
Pedagoga e neuropsicopedagogia, Georgya Correa ensina a importância de entender 

o processo de aprendizado para empreendedores
FOTO: DIVULGAÇÃO

Em um mundo cada 
vez mais conectado 
e onde recebemos 

diariamente uma ava-
lanche de informações a 
cada minuto é importan-
te saber como filtrar es-
sas informações sem se 
desprender do mundo in-
teiro. Por isso, a chamada 
meditação mindfulness 
tem ganhado relevân-
cia pelos seus efeitos em 
manter o equilíbrio, algo 
benéfico principalmente 
para empreendedores.

Esses princípios serão 
abordados no seminário 
"Saúde & Negócios" du-
rante a palestra da  peda-
goga e fundadora da Escola Teia Multicultural, bem como cofundadora e diretora pedagógica da Edtech 
Asas Educação Georgya Correa. 

“A meditação mindfulness é uma prática que nos convida a direcionar nossa atenção plena ao momento 
presente. Durante a meditação, a concentração é voltada à respiração e às sensações do momento, o que 
ajuda a reduzir o estresse cotidiano e lidar melhor com a velocidade de informações diárias”, explica Ge-
orgya.

Participe e Transforme o Futuro Empreendedor:
O seminário "Saúde & Negócios" será um evento online interdisciplinar voltado para o desenvolvimento 
de empreendedores, especialmente na área da saúde. Ele será realizado de forma gratuita no dia 24 de 
fevereiro, das 12:00h às 17:00h (horário Brasil) no link (CLIQUE AQUI).

Se você é um empreendedor ou profissional da área da saúde interessado em aumentar a sua produtivida-
de, não perca a palestra de Georgya Correa e dos demais participantes no seminário "Saúde & Negócios" 
que irão trazer temas de áreas como  medicina, empreendedorismo, RH, Yoga, pedagogia, entre outros.

mfpg@pressmf.globa
Georgya Correa (MF Press Global)
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Robótica e Jogos Digitais que serão incluídos na 
Grade Pedagógica das Unidades da Rede Municipal 

de Ensino de Barra do Choça
gabriellaoliveira2125@gmail.com
GABRIELA OLIVEIRA *

A Prefeitura Municipal de Barra do Choça, através da Secretaria Municipal de Educação, está desenvolvendo 
um Projeto de Robótica e Jogos Digitais que será incluído no Projeto Pedagógico das Unidades da Rede 
Municipal de Ensino. A proposta, segundo o secretário municipal de Educação, Ricardo Amorim Gomes, que 

detalhou a proposta em reunião realizada na segunda-feira (19), tem por objetivo elevar os padrões da Educação, 
promovendo oportunidade de conexão entre diferentes áreas do conhecimento por meio da Tecnologia. 

Reunido com a equipe da Secretaria Municipal de Educação, o titular da pasta, Ricardo Amorim Gomes, detalhou a proposta de inclusão 
da Robótica e Jogos Digitais na Grade Pedagógica do Ensino Fundamental I da Rede Pública Municipal de Ensino. 

FOTO: ASCOM/PMBC

Ainda segundo o secretário, a iniciativa do Governo Municipal  de implantar a Robótica e Jogos Digitais na grade 
curricular do Ensino Fundamental não se limita apenas a inclusão de novas disciplinas, mas sim, de ferramentas in-
terdisplinares que vão contribuir para o desenvolvimento das competências – raciocínio lógico e criatividade - dos 
alunos. O secretário Ricardo Amorim reforça que o uso de Tecnologias proporciona também diferentes aspectos da 
construção do saber, estimulando habilidades cognitivas e comportamentais, que considera essenciais à resolução 
de problemas, estímulo ao pensamento crítico, bem como o trabalho em equipe. 

O secretário pontuou ainda que o Ensino da Robótica vai impactar positivamente no Educação de Barra do Choça, 
promovendo o desenvolvimento da criatividade e dos raciocínios lógico, analítico e crítico, o desenvolvimento da 
capacidade de solucionar problemas, utilizando a lógica de forma eficiente, além de estimular, como já enfatizado,  
o trabalho em equipe. 
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Método exclusivo de cursos de inglês chega 
em Itapetinga

Rotas Comunicação – Ass. de Imprensa
Stéphanie Stahl

C rianças, adoles-
centes e adul-
tos da cidade de 

Itapetinga, BA, a partir 
deste mês, terão acesso 
à metodologia exclusiva 
de aprendizado da KNN, 
uma das maiores redes 
de ensino de idiomas do 
país. Com a abertura da 
unidade na Rua Marechal 
Deodoro da Fonseca, 
183, Centro, as pessoas 
que desejarem aprender 
inglês ou outro idioma 
poderão ingressar nos 
cursos em que o profes-
sor utiliza técnicas para 
garantir um aprendizado 
progressivo e da forma 
mais natural possível. O 
método já foi aprovado 
por mais de 200 mil alunos e, de forma eficaz e prática, gera uma série de oportunidades tanto nas car-
reiras como em experiências internacionais.

Fevereiro, 2024 – No mundo cada vez mais conectado e global, dominar outro idioma pode ampliar 
oportunidades culturais, de intercâmbio e profissionais. Conhecido como “idioma universal”, o inglês tem 
mais de 1,456 bilhão de falantes no mundo, segundo a plataforma Ethnologue. Para crianças, jovens e 
adultos que traçaram a meta de aprender inglês em 2024 ou outro idioma, a rede de escolas KNN, que se 
tornou referência no Brasil pelo método exclusivo, com professores capacitados e que atuam de acordo 
com a individualidade e os interesses de cada aluno, anuncia a abertura de nova unidade no município 
de Itapetinga.

“O idioma inglês deixou de ser um diferencial para se tornar um pré-requisito para conquistar melhores 
oportunidades de trabalho, além de desempenhar papel fundamental, segundo pesquisas, no desenvolvi-
mento de funções cerebrais como melhora da memória, facilidade de executar tarefas em menos tempo, 
entre outros. Nossa missão é difundir o nosso método de ensino, que é rápido e eficaz, e contribuir para 
o idioma abrir portas para novas experiências aos brasileiros e para explorar o mundo”, diz o fundador e 
CEO da KNN, Reginaldo Boeira. 

A KNN de Itapetinga funciona na Rua Marechal Deodoro da Fonseca, 183, Centro e atende de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 21h, e no sábado das 8h às 16h. Ao todo, a rede de escolas KNN já atendeu mais 
de 200 mil alunos no Brasil. É conhecida pela metodologia criada especialmente para falantes nativos do 
português e pelas aulas com foco na conversação. As turmas são pequenas, com a mesma faixa etária (a 
partir de 4 anos) e o mesmo nível de proficiência. Além do material didático, oferece aplicativo exclusivo 
para os alunos praticarem a leitura, pronúncia e compreensão auditiva.  

Inglês: mais oportunidades profissionais para brasileiros

Segundo uma pesquisa realizada pela Catho, profissionais com fluência na língua inglesa podem ganhar 
até 170% a mais na média salarial. Além disso, apenas em 2022, quase meio milhão de pessoas saíram do 
Brasil para estudar no exterior, salto de 18% em relação a 2019, ano anterior ao surgimento da Covid 19, 
de acordo com levantamento realizado pela Associação Brasileira de Agências de Intercâmbio.

FOTO: DIVULGAÇÃO


